

**Zeitschrift:** La Croix-Rouge suisse  
**Herausgeber:** La Croix-Rouge suisse  
**Band:** 58 (1949)  
**Heft:** 6

**Artikel:** Que peut-on attendre de la streptomycine dans le traitement de la tuberculose?  
**Autor:** Cardis, F.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-549433>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Que peut-on attendre de la streptomycine dans le traitement de la tuberculose?

Par le Dr F. CARDIS

Ancien Médecin-directeur du Sanatorium Belvédère  
à Leysin

La streptomycine, découverte en Amérique en janvier 1944 par Schatz, Bugie et Waksmann, au Centre d'Agriculture Expérimentale de l'Etat de New-Jersey, s'est diffusée avec une rapidité extraordinaire et est aujourd'hui le plus important médicament d'une des maladies infectieuses les plus répandues et les plus redoutables qui sévissent sur notre globe, l'une de celles au moins dont les conséquences sociales et économiques sont les plus graves. Il est d'ailleurs trop faible et peu exact de dire que la streptomycine est le meilleur médicament de la tuberculose; on peut affirmer en toute honnêteté qu'il est le seul et le premier en date. En effet, si la tuberculine possède un pouvoir de détection incontestablement spécifique à l'égard de la tuberculose, il n'en va pas de même de son action thérapeutique, laquelle est absolument nulle dans une foule de localisations de la maladie et est fort médiocre dans ses indications autrefois les plus employées, la tuberculose pulmonaire chronique; et nous ne ferons mention des sels d'or que pour rappeler l'immense espoir fondé sur eux et l'amère désillusion qu'ils ont laissée.

La streptomycine est un antibiotique comparable à la pénicilline; elle est extraite d'une moisissure, l'actinomyces griseus appelé également streptomyces griseus. L'antagonisme de croissance que ces moisissures exercent à l'endroit de très nombreuses bactéries s'est révélé particulièrement énergique dans plusieurs maladies infectieuses. Nous ne retiendrons parmi elles que la tuberculose.

Qu'attendre de la streptomycine dans la lutte contre ce fléau social?

Tout d'abord une action admirable et vraiment spectaculaire contre une forme particulièrement meurtrière, la *granulie*, tuberculose miliaire hématogène généralisée. Dans ces cas, qui évoluent presque fatallement vers la mort, nous obtenons aujourd'hui des succès complets au moins une fois sur deux.

La méningite tuberculeuse n'est malheureusement pas aussi favorablement influencée; nous

avons à déplorer un nombre très grand de rechutes. Finalement, les meilleures statistiques ne donnent guère au-delà de 20 % de guérisons définitives; ce chiffre paraîtra même optimiste à certains. Il est bien entendu essentiel de commencer le traitement le plus tôt possible, avant que des dégâts irréparables ne soient apparus et avant surtout que l'organisme n'ait eu le temps d'enkyster les bacilles de Koch, moyen de défense que la chimiothérapie juge malencontreux, puisqu'il emprisonne l'ennemi dans la place au lieu de l'en expulser.

Aussi est-ce dans la prophylaxie de la méningite que la streptomycine doit intervenir; en effet, la méningite complique très souvent les *primo-infections* des tout petits. Il est donc indiqué de traiter par la streptomycine les primo-infections des nourrissons et les primo-infections d'emblée graves des enfants; on évitera de cette façon la méningite.

Dans la tuberculose *viscérale*, l'antibiotique est efficace à condition d'être administré très tôt. Son action n'est évidemment pas suffisante pour résorber rapidement des abcès; mais nous voyons que des fistules sont influencées de façon quasi-constante par ce médicament.

Dans la tuberculose *génito-urinaire*, la streptomycine fait disparaître souvent en quelques jours des cystites, car elle lutte non seulement contre le bacille de Koch, mais aussi contre le colibacille. Les tuberculoses rénales anciennes sont hélas! peu justifiables de ce traitement, qui au contraire peut éviter l'opération, lorsque l'affection est récente et n'a pas encore creusé le parenchyme rénal.

Dans les *péritonites* et les *pleurésies*, l'effet de désintoxication est généralement très rapide.

Dans la *tuberculose pulmonaire*, la streptomycine occupe déjà une place considérable; elle est utilisée avec de brillants succès dans les formes diffuses fraîches, dans les infiltrats et broncho-pneumonies ou pneumonies récentes, dans les poussées évolutives aiguës; son action semble également favorable contre les opacités

nodulaires ou contre les infiltrats plus larges. L'efficacité est ainsi fonction de la récence des lésions, plus que de leur structure anatomo-radiologique. En principe toutefois les cavernes résistent; mais il y a des exceptions heureuses, sur lesquelles il ne faut pas trop compter. C'est dire que la streptomycine ne peut, en aucune mesure, ambitionner de devenir le spécifique exclusif de la tuberculose pulmonaire; la collapsothérapie, sous toutes ses formes, garde ses droits. Mais là encore, la streptomycine rend de grands services; en effet, les phtisiologues ont pris l'habitude d'encadrer les interventions un peu importantes: pneumothorax créé sur des lésions étendues et fraîches, qui habituellement provoque l'apparition rapide d'exsudat pleural; pleuroscopie avec désinsertion; et de façon beaucoup plus nécessaire et fructueuse: le pneumothorax extra-pleural et dans bien des cas la thoracoplastie. Nous observons que les malades préparés par une courte cure préopératoire de streptomycine ont beaucoup moins souvent des accidents et les font beaucoup plus bénins que ceux qui n'ont pas bénéficié de cette médication. Nous avons aussi l'impression que ces interventions deviennent plus rapidement efficaces quand elles sont suivies de streptomycinothérapie.

C'est assez montrer les avantages considérables que nous procure ce nouveau traitement

qui va améliorer de façon substantielle les résultats du sanatorium. Malheureusement, nous devons, en terminant, mentionner deux inconvénients liés à cette drogue. Le premier est l'effet secondaire très fréquent sur les centres de l'équilibre: les vertiges, allant jusqu'à l'impossibilité de se tenir debout, ont été des plus gênants à la période où la médication était, sur le conseil des Américains, dispensée en quantités massives (3 g par jour). Aujourd'hui, ces troubles sont beaucoup plus rares, depuis que la dose quotidienne est ramenée à 1 g. D'autres accidents (cutanés, digestifs, rénaux, sanguins) sont beaucoup plus exceptionnels.

Le deuxième inconvénient, beaucoup plus sérieux, réside dans la streptomycino-résistance; celle-ci consiste en un affaiblissement, allant jusqu'à la disparition totale, de l'action de la streptomycine sur les germes. Elle peut apparaître en cours de traitement ou lors de cures itératives; on s'aperçoit très vite que le médicament n'a plus d'effet: l'arme admirable que l'on avait en mains a perdu toute vertu. La streptomycino-résistance est d'une importance très grande, qu'il est aujourd'hui prématuré de vouloir mesurer, car nous ne connaissons pas encore exactement ses causes, ni tous ses effets. Disons seulement qu'elle est malheureusement fréquente et qu'elle pose un problème angoissant, dont nous espérons que le laboratoire trouvera bientôt la solution.

## *Si vous souffrez...*

*d'un rhume de cerveau, mettez quelques gouttes d'huile goménolée dans chaque narine et faites une ou deux inhalations de teinture de benjoin, à laquelle vous aurez ajouté quelques gouttes de menthol.*

*de maux de gorge, gargarisez-vous plusieurs fois par jour avec de l'eau oxygénée (1 cuillère à soupe dans un verre d'eau tiède), et sucez du citron.*

*d'un accès de fièvre subit, faites des compresses d'eau vinaigrée aux poignets et aux pieds, ou des compresses froides sur le front. Buvez du tilleul avec une rondelle de citron. Mais si la fièvre persiste, il est prudent de consulter un médecin.*

*de brûlures, appliquez-y abondamment du liniment oléocalcaire, et la douleur sera instantanément calmée.*

*En outre, souvenez-vous que:*

*Le thé pectoral est recommandé contre les refroidissements; sucrez-le avec du sucre candi.*

*La camomille ou la menthe facilite une digestion lente ou difficile.*

*Une infusion de verveine remplace avantageusement le café ou le thé.*

*Une cuillère d'eau de fleurs d'oranger dans un verre d'eau tiède calmera votre enfant si celui-ci est agité et ne parvient pas à s'endormir.*